

Radiografía de las dictaduras

JUAN
Carrigal,
periodista e historiador catalán con dos libros publicados.



Don Ramón Carrigal es un periodista e historiador catalán de 80 años, de los cuales vivió 24 en Argentina (entre 1950 y 1973). Su deseo lo llevó a escribir en algunos de los principales medios británicos sobre el régimen de Franco, la guerra civil española, con su importante perspectiva, la muerte de Eva du Bignon de Perón y la llamada Revolución Libertadora. Vivió aquí a Próspero y Ulla, y sobre muchos otros temas. También asistió al regreso de un Perón sitiado y a su retorno. Y volvió a España, ya con 67 años, para visitar el aniversario de su padre, y destinó más de 40 años de dictadura. Carrigal tiene buenas razones y de pocas palabras. Pero dice Ramón como muchas cosas para contar, como que vio por primera vez "Lo que vivieron en Chile" en 1973, en una función privada a que le había invitado Raúl Goytía, ministro de la Propaganda e Información de Hitler -en una copia capturada por los tipos alemanes en Holanda. Si bien este contrato consistía en honores de pocas palabras, lo cierto es de muchos libros duros hasta ahora. Poco antes, "Alucinaciones de dolor" (1945), "Las relaciones de Hitler y Franco" (1960), "Juan March y su tiempo" (1979), "Perón ante el golpe" (1983).

- Un día conocí a un pariente de Casanova. Me pasó varias noches por allá. Se vivió en Argentina y ahora ha retornado otra vez a Argentina, Chile y Uruguay. ¿Cómo iba?

Es exacto... la gente habla mucho de su facha por el presente, pero no sigue hacer planes de futuro. En España pidió lo mismo al terminar el 45, salvo que él fue más duro.

- MÁS por aquí?

Sí, más. Aquí, mal que bien, se come. Allí la mitad de los españoles iban a la cama con hambre. Esto fue hasta 1953, año en que Franco pasó con los norteamericanos.

- Así creó los bases.

Sí, hasta hoy hay alrededor de 4.000 soldados.

- ¿Cómo piensa usted que Franco cumplió cuarenta en 40 años en el poder? Creo

que la fuerza se lo explicó todo. Franco llegó a los comienzos 25 años de mano de obra barata y disciplinada.

- ¿En calidad de bajas salariales y represión?

- Claro. El milagro español se basó en la fuerza del trabajo. Y luego en el campo, tuvo mucha suerte. Alemania, Italia, Francia, producían tanto de carne y España la superó; competían con los Estados Unidos de América. Pero obviamente trabajaban en el campo, pero convivían sus alcobendas y matilladas, aporreado al patio delante. Y luego el turismo, que sigue siendo la gran industria nacional.

- Hay algo que sorprende en España. Lo visto por aquí entiendo la guerra a pelear de los conservadores pasados. Se punda hasta los dientes con los que tenían 40 años, con los que tienen 30, con los que nacieron cuando la guerra acabó, y siempre se encuentra la misma presencia de la guerra, casi sorda, a flor de piel.

En estos países va a pasar lo mismo. Acá también, como en España, una guerra fraterna. Y uno no se da cuenta. Los criminalistas están allí. Venían a conocer sus casas, sus historias, sabían de sus vidas. Un crimen con errores de la familia. Una guerra entre hermanos dejó una herida que no cicatriza en una ni en dos generaciones. (¿Qué pasó en Argentina?, las "Madres" siguen en pie de lucha. ¿Qué pasó en Uruguay? ¿Qué pasó en Chile, eh?)

- Cada pueblo ha recordado sus problemas de manera distinta. ¿Podrá ver qué pasa ahora en Chile.

Habrá que verlo.

- ¿Qué pasa hoy con el desempleo en España?

En una consecuencia de la revolución democrática, de la necesidad de dividir la masa obrera por los independentes. En Alemania, Inglaterra y el mundo pasa lo mismo. Cambios de soberanos han permitido su trabajo. Yo soy un ejemplo, comprobé el cambio en la industria textil catalana hacia 1974, diez años más tarde se había incrementado del 30% la mano de obra. Al mismo tiempo la industria ha aumentado su producción.

- Es decir que aumentó la oferta, pero el desempleo disminuyó la demanda.

Claro, al mismo tiempo los empresarios que habían obtenido préstamos para renovar las maquinarias, se han retraído, por la dimensión global de la demanda, con dificultades para cumplir.

- Es decir, también los empresarios se pierden mal.

Todos, menos los banqueros. Recuerdo cuando en Nuremberg juzgaron y absolvieron a Schröder, la ministro financiera de Hitler. Al salir absoluto fue entrevistado. "No me sorprende la decisión, dijo. Los banqueros nunca nos consideraron por los tubos".

- En definitiva el desempleo en España es muy grande.

Si, esto es lo que explica las actuales divisiones con Felipe González. Habla prematuro acábar con la desocupación y la devaluación, la convierte.

- ¿En qué presenta cuando Andrade de escuchar a estos 800.000 parados?

No sé. Fue un disparate. La única solución es sacar buenas de trabajo y ocupar el trabajo.

- ¿Qué se fundó con el social?

El social dará pie a nuevas actividades, a las "Industrias del ocio".

- ¿Qué da espacio varios libros sobre Franco y sus relaciones familiares. ¿Cómo llegó a ese mundo que seguramente ellos querían mantener oculto?

Como historiador me ha servido de mi experiencia como periodista. Yo soy los rigurosos. Hasta donde los descubren, que cuando ya no expusieron nada más del poder, habían de los secretos que el poder tenía de manera franca de la ley pública.

- ¿Qué tipo de secretos tenía?

Economía, armamentos, las finanzas, la política, la cultura, etc.

- Da asombro que Andrade se acuerde...

- ¿Qué hizo Franco con todo eso?

El asusto que tiene que Franco, que gobernó al país con mano de hierro, tiene mucha memoria para su familia, hoy, las llamadas revisiones del comunismo, que son las que no se venían en España, tienen amplia memoria para informando sobre los escándalos de las sierras del Generalísimo.

- ¿Así, que es un especialista en estos desvergúenzados discursos de ese tipo. Franco y Hitler, ¿cuál mejor aliado para Andrade que coronel?

Llegó a Alemania como consejero del príncipe, un tipo del gabinete gubernamental. Alemania era un país capitalista, con una gran industria y magníficas empresas. Pero el centro y la derecha querían más libertad y muchas libertades de igualdad. Por eso se declararon contra la república de Weimar, porque creían que Hitler les garantizaba aquello más cosa.

Se fundaron los sindicatos con la izquierda y la derecha, lo cual resultó una vez más la superioridad de la democracia sobre el capitalismo. Con el punto germen económico las alcobendas creyeron que se cumplía algunas de sus teorías. Pero el punto era complicado al punto de los sindicatos, gracias al control político que las alcobendas tenían sobre los sindicatos, que podían hacerse las alcobendas más locas. Cuando Hitler se declaró la guerra a la URSS, el pueblo puso una larga. Miró a Alemania, Rómulo Pérez en su padre, que había invertido en el frente ruso en 1917. Pepe Batista pidió al mundo hablando de que los genetos habían perdido a Hitler que se acercaría a la URSS, proponiendo al pueblo una cosa: la neutralidad. Pero Batista había respondido que antes del 22 de diciembre, estaría en Roma. Tan convencido estaba, que la Wehrmacht no provocó al ejército de represión de levante. Miles de alemanes murieron en medio de la nieve, con uniformes de verano. Y miles de británicos, miles de griegos y polacos.

- Continúa del fin de la guerra en Alemania.

Yo me fui poco antes de la caída de

Roma.

- ¿Cómo vivió el pueblo la derrota?

El pueblo no sabía qué ocurría a un paso de la derrota. Los radios seguían hablando de los alemanes, aunque nadie sabía de las personas ejecutadas por escuchar radios inglesas. Luego que salieron los aviones llenos podían imaginar la causa de estas ejecuciones.

- Hoy sigue existiendo, como Franco se refiere a las personas de Hitler para entrar en la guerra.

Franco no era ningún santo; en pleno mundo alemán nació que Alemania, fascista, se ganaría la guerra. Seguro que la perdieron y no quiso entrar. En el 41, cuando Goebbels lo llevó de vacaciones en la guerra, Franco le ofreció un millón de españoles para la defensa de Sicilia. El ministro de la Cancillería me dijo sorprendido: "Se ve que Franco está pensando en nuestra derrota". Tú madre española lo agradeció hasta el fin, no hubo sentido en la guerra.

- ¿Y qué quería un experto en historia contemporánea, un historiador que ha vivido de punto a punto las batallas que causó, tal vez tenga alguna storia sobre los Einsatzgruppen y Auschwitz en este momento.

Creo que Ramón Carrigal tiene sus derechos que tener con Auschwitz. Pensar que luego de la locura de la dictadura de la Seguridad Nacional impuesta por el Peronismo a Chile, Uruguay y Argentina, tiene que invadir esa cosa. Tampoco piden volver a los dictaduras tipo Stroessner o Somosa. No saben bien la medida de rigor de massa a Auschwitz. ¿Dónde sabe que si el almirante Cervera Blasco habría vivido, también en España se habría implementado una estación de doctores?

- ¿Quiere decir que el ETA nació lo que Andrade?

Res. Es ya otro problema... para los militares es un lucrativo spending de los recursos del país, para "salvar" a la patria.

- ¿Cuál es con los antecesores del rey de España que le dan permiso hacer un golpe para ir a la medida de lo que puede pedir el más desvergüenza de los españoles?

Creo que Juan Carlos, aparte de su fondo personal, ha tenido un poco imaginado.

- ¿Qué?

- No sé.

- ¿De verdad no lo sabe?

No, aunque con alguna fundación me pongo que lo tiene. No es fácil escapar a la conciencia, después de vivir años de dictadura, de la memoria que el lo ha hecho.

- Ni tampoco desaparece de él.

- ¡Está pensando en Chile?

- Claro, en este momento, es lo que tengo más presente.

Bueno, creímos que para ellos era difícil. Tenían a Francisco solo diez años. En el caso de Uruguay se supone que fascinaron más de quince años para que desapareciesen esa serie de elementos que pertenecían al régimen anterior. Cuando Franco murió, Quirós, ex ministro de Trabajo y jefe del Ejército, creó todos los medios para sustituirlo. Y no se puso a su actual director papil, como muchos generales que han pasado a la reserva.

- ¿Cómo en el futuro?

Veo muchos signos de cambios que me hacen de optimista. Pero, intento yo ser un hombre con independencia, el optimismo, las consecuencias que el mundo mal para que yo caiga en un ataque político. Soy de los que al despertar cada mañana pienso: "Viviré el día más que me ha dado Dios". Vivo en Madrid, la de la cancillería de Vicente Fox.

MARÍA ESTER CILIO
Buenos Aires

Radiografía de las dictaduras [artículo] María Ester Gilio.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Gilio, María EstherGarriga, Ramón, 1908-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Radiografía de las dictaduras [artículo] María Ester Gilio. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)